
Alameda despide a sus monjas 
con profundo agradecimiento
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FALLECE JUAN SERRANO, DE PROYECTO HOMBRE
Ha fallecido Juan A. Serrano Silva, 
vicepresidente de la Fundación 

CESMA, Proyecto Hombre de Málaga, que 
ha estado trabajando en esta iniciativa 
eclesial desde su implantación y hasta 
este año como voluntario. Fiel, sencillo y 
servicial; comprometido, profundamente 
creyente y eclesial, prestó su servicio 
desde la fuerza que le otorgaba la fe. 

NUEVOS ARCIPRESTES Y DIRECTOR DE CÁRITAS 
El Sr. Obispo ha hecho públicos los siguientes 
nombramientos: José Luis Bellón, arcipreste de Los Ángeles; 
Manuel Arteaga, arcipreste de Ronda y Serranía; Antonio 
Jiménez O.SS.T., arcipreste de Antequera; Emilio López, 
arcipreste de San Cayetano; Ronaldo Lorenci, párroco de San 
Francisco Javier de Melilla; Carlos Mathamel, párroco de la 
Sagrada Familia de Málaga; Julito Jr Siro, vicario parroquial 
del Santo Cristo del Calvario de Marbella, y José Miguel 
Santos, director de Cáritas Diocesana.

Las Mercedarias de la Caridad de Alameda cierran su comunidad. Fundadas por el beato Juan Nepomuceno 
Zegrí, sirven al pueblo desde 1882 entregándose con un colegio que luego fue guardería y, más tarde, residencia 
de ancianos. Su deseo siempre ha sido hacer realidad su carisma: liberar al ser humano de su esclavitud. Están 
celebrando la novena a Nuestra Señora de la Merced junto a sacerdotes vinculados a la localidad. El 26 de 
septiembre, a las 19.30 horas, será el Obispo de Málaga, D. Jesús Catalá, quien presida la Eucaristía en la que todo el 
pueblo les dirá un agradecido adiós en la parroquia Purísima Concepción de Alameda.
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Sor Pilar, sor Patro, sor María, sor Carmen y sor Rosario componen la comunidad de Mercedarias de la Caridad que se despide de Alameda
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Es común que una pareja antes de casarse se vaya de despedida, por separado.  
Es menos frecuente que ambos miembros de la pareja decidan celebrar su 

despedida conjuntamente. Si entramos en cómo se organizan, se abre un abanico 
absolutamente sorpresivo. Alegra sobremanera cuando una pareja que tiene previsto 

casarse por la Iglesia celebra cristianamente su despedida de soltero o soltera.  
Sí, en familia y entre amigos; orando y con propuestas que encajan con la moral 

cristiana. Da mucha pena y sorprende desagradablemente cuando las despedidas 
de soltero de cristianos se convierten en fiestas paganas donde el sexo, la droga y el 
alcohol, o directamente el despropósito económico, protagonizan la fiesta.  No está 

de más pensar si son despedidas coherentes con lo que días más tarde se celebra: 
el sacramento del santo matrimonio. Quienes afirman ser cristianos y además 

participan de una comunidad cristiana están llamados a ser ejemplo para todos.
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Despedidas de soltero

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

CeleBRaMOs
23 SEPTIEMBRE

Por Antonio Moreno

PLEGARIA DEL PADRE 
PÍO PARA DESPUÉS 
DE LA COMUNIÓN 

Quédate conmigo, 
Señor, pues es necesario 

tenerte presente para 
no olvidarte. Tú sabes 

con qué facilidad te 
abandono. 

Quédate conmigo, porque 
soy débil y necesito tu 

fuerza para no caer tan a 
menudo. 

Quédate conmigo, Señor, 
porque Tú eres mi vida, y 

sin ti estoy sin fervor. 
Quédate conmigo, Señor, 
porque Tú eres mi luz y 

sin ti estoy a oscuras. 
Quédate conmigo, Señor, 

para mostrarme tu 
voluntad. (...)Nacido en 1887 en la localidad 

italiana que está asociada a su 
nombre, perteneció a la orden de los 
Hermanos Menores Capuchinos. Su 
profunda espiritualidad, sus obras 
de caridad y los acontecimientos 
extraordinarios que marcaron su vida 
desde la más tierna infancia lo han 
llevado a ser reconocido por millones 
de devotos de todo el mundo. Ofreció 
sus múltiples sufrimientos físicos y 
espirituales, uniéndolos a la cruz de 
Cristo, por amor a la humanidad.

Desde Málaga, el Departamento 
Diocesano de Peregrinaciones, 
Santuarios y Turismo está 
organizando una peregrinación a 
Italia para visitar, entre otros lugares 
santos, la tumba de san Pío de 
Pietrelcina.

Este viaje al encuentro con las 
raíces del santo italiano tendrá lugar 
del 19 al 25 de octubre y el precio 
total ronda los 1.800 euros. Más 
información: 952 22 92 20 o en la web 
www.savitur.com.

SAN PÍO DE PIETRELCINA, OFRECIÓ SU DOLOR POR AMOR

https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
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https://www.youtube.com/diocesistv
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059339/peregrinacion-a-la-tumba-del-padre-pio/
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Ana Medina @_anamedina_

Fotografía de archivo de la antigua escuela de las Mercedarias en Alameda

La huella de las Mercedarias 
de la Caridad en Alameda es 

honda y el tiempo no podrá borrarla. 
Muchos lameatos han aprendido con 
ellas a leer y escribir, han adquirido 
valores que les acompañarán 
siempre. Otros han trabajado a su 
lado, han servido junto a ellas en las 
necesidades de cada momento o han 
sido atendidos con amor en su vejez. 

Sor María Gil Amores, superiora 
de la comunidad de Alameda desde 
2015, afirma haber visto en estos 
años «una presencia de Dios 
muy grande aquí. Nos ha ayudado 

muchísimo». Debido a su labor 
en el pueblo y a su carisma de 
cercanía y entrega, las religiosas han 
cosechado muchos frutos personales 
y espirituales en la localidad. 

Álvaro López ha vivido en su 
primer destino el ser párroco de 
Alameda, y cuenta que «el pueblo 
lo está viviendo con mucha pena y, 
a la vez, con un corazón agradecido 
por el servicio que han prestado las 
hermanas. La realidad de un pueblo 
que tiene una congregación religiosa 
es una riqueza. Recemos por las 
vocaciones».

Puri, Tere, Verónica, Dolores o 
Cándida ponen nombre al cariño 
que toda la localidad les profesa. 
Cándida recoge el sentir de todas 
cuando les dice: «Gracias por el bien 
que nos han hecho. No nos olviden. 
Nosotros no las vamos a olvidar 
nunca. El padre fundador, el beato 
Zegrí, lo estará viendo desde el cielo 
y verá que estamos muy apenados 
de que se vayan. Les deseo mucha 
felicidad, mucha suerte, que tengan 
muchas vocaciones, que sigan 
adelante y que Dios les ayude y les 
bendiga».

Alameda dice adiós a sus monjas. La falta de vocaciones y la edad de quienes forman la comunidad ha obligado 
a su marcha. La localidad, en la que están desde 1882, vive esta noticia «con tristeza pero con un corazón 
agradecido» 

aCTUalIDaD

Las Mercedarias de la Caridad 
dejan Alameda tras 140 años 

TRIDUO CORONACIÓN DIVINA PASTORA
Los días 27, 28 y 29 de septiembre tendrá lugar 
en la parroquia de la Divina Pastora y Santa 
Teresa de Jesús el triduo preparatorio para la 
coronación canónica de la Divina Pastora de 
las Almas que tendrá lugar el 5 de octubre. El 
viernes 27, la Eucaristía será presidida por el 
obispo auxiliar de Sevilla Mons. Ramón Darío 
Valdivia; el sábado 28, por el obispo de Guadix, 
Mons. Francisco Jesús Orozco; y el domingo 29, 
por el arzobispo emérito de Pamplona y obispo 
emérito de Tudela, Mons. Francisco Pérez. La 
Misa comenzará, cada día, a las 20.00 horas.

  VIDA EN LA DIÓCESIS

ITINERARIOS DE EXPERIENCIA DE DIOS
El Centro de Pastoral Pedro Arrupe comienza 
una nueva convocatoria de los itinerarios de 

la experiencia de Dios, un modo de introducir la 
oración en la vida diaria inspirado en los Ejercicios 
Espirituales de San Ignacio de Loyola. Da comienzo 
el miércoles 9 de octubre a las 20.00 horas. Las 
inscripciones se realizan mediante entrevista 
personalizada antes del inicio. Para ello hay que 
entregar, antes del 1 de octubre, el nombre y 
apellidos y teléfono de contacto en la sacristía de la 
iglesia del Sagrado Corazón o al correo electrónico: 
cppa@jesuitas.es.  Más información 952 21 05 00.

http://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059666/las-mercedarias-de-la-caridad-de-alameda-dicen-adios-tras-mas-de-140-anos/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059673/hasta-1-octubre-itinerarios-de-experiencia-de-dios-en-el-centro-arrupe/


Felisa Padilla Muñoz, de 77 
años, recibió hace unos meses 

del rey Felipe VI la condecoración 
al Mérito Civil por su atención a los 
más vulnerables, especialmente 
mujeres y niños, en el barrio de 
Monte María Cristina. Ahora, la 
ciudad autónoma la ha nombrado 
“Melillense del Año” en el marco 
de la festividad de la patrona de 
la ciudad autónoma, Nuestra 
Señora de la Victoria. Para Felisa 
han sido fundamentales en su 
vida de fe «las Religiosas de María 
Inmaculada y Cáritas». Su labor ha 

estado centrada en la integración 
educativa y laboral de la población 
musulmana de Melilla. «Los 
mejores años de mi vida han sido 
allí. Ayudar a los demás te da el 
ciento por uno. Sientes tanto 
agradecimiento, que ves que en ese 
intercambio está Dios».

José Juan Reyes de la Peña 
tiene 53 años, está casado con 

María Milagrosa y son padres de dos 
hijos. Pertenece a las comunidades 
neocatecumenales y es congregante 
de la Victoria, alcaldesa perpetua 
y patrona de Melilla, de la que es 

Albacea General. Junto a su mujer, 
su compromiso cristiano le lleva 
a dar cursillos prematrimoniales 
y colabora en todo lo posible en 
la parroquia del Sagrado Corazón 
de Jesús y en la de San Francisco 
Javier, donde está implicado en 
el Consejo y Cáritas parroquiales. 
«A la Virgen de la Victoria le pido 
que guíe mis pasos y que sea esa 
luz que mantenga unida no sólo a 
la comunidad cristiana de Melilla, 
sino al resto de confesiones como 
ejemplo de convivencia que 
somos», afirma. 
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La Iglesia católica en Melilla ofrece testimonios de fe y compromiso ejemplares. Felisa y José Juan son sólo una 
muestra de una comunidad viva y cercana a los más necesitados

aCTUalIDaD

José Juan y su esposa ante la patrona

Melilla, cuna de cristianos

Ana Medina @_anamedina_

  VIDA EN LA DIÓCESIS

PREMIOS DR. GÁLVEZ GINACHERO
El Colegio de Médicos y la Asociación Pro 
Beatificación Dr. Gálvez Ginachero organizan, 

un año más y de forma conjunta, los IV Premios 
Gálvez Ginachero. Los premiados son los doctores 
Javier Romero Gómez e Isabel Medina Baquerizo, 
dermatólogos; la Asociación Altamar, un centro 
que puso en marcha un grupo de mujeres en 2005 
en el que ofrecen apoyo y educación a familias 
en riesgo de exclusión, y el Movimiento contra la 
intolerancia. El acto de entrega se celebrará el 26 
de septiembre a las 19.30 horas en el Salón de Actos 
del Colegio de Médicos (Curtidores, 1). 

LA MERCED EN PASTORAL PENITENCIARIA 
Del 17 al 24 de septiembre la Delegación de 
Pastoral Penitenciaria celebra su campaña 

de sensibilización por parroquias, grupos y 
movimientos sobre la realidad de los privados de 
libertad y la presencia de la Iglesia en los Centros 
Penitenciarios. Esta semana festiva en torno a 
la fiesta de la Virgen de la Merced, patrona del 
mundo penitenciario, se lleva a cabo bajo el 
lema inspirado en el Jubileo 2025 “Abrazados 
a la esperanza”. En el Centro Penitenciario de 
Alhaurín de la Torre celebrarán la Eucaristía de la 
Merced el día 21 de septiembre a las 10.00 horas.

Felisa Padilla recibiendo la condecoración al Mérito Civil

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059405/felisa-padilla-munoz-feligresa-de-melilla-condecorada-por-el-rey/
http://twitter.com/_anamedina_
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059662/el-colegio-de-medicos-acoge-la-entrega-de-los-iv-premios-dr-galvez-ginachero/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059669/el-mundo-penitenciario-celebra-la-fiesta-de-su-patrona-la-virgen-de-la-merced/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059640/jose-juan-reyes-de-la-pena-congregante-de-la-victoria-patrona-de-melilla/
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¿Cómo acoge este nombramiento?
De la única forma que creo 

que se puede hacer: con actitud de 
servicio. Agradecido por la confianza, 
y pidiendo al Señor que me ayude 
a vivirlo con humildad y estando lo 
más cerca que pueda de las personas 
que forman Cáritas: desde las Cáritas 
parroquiales que atienden a los más 
necesitados en los barrios a todos 
los que conviven en los centros y 
proyectos. Quisiera ayudar desde la 
fe y en comunidad. Ayudar a que el 
diálogo, la donación y la entrega, que 
son fruto de la dimensión trinitaria 
de la fe, nos inspiren en el camino 

compartido con las personas que 
acompañamos, con las parroquias, los 
voluntarios, los donantes, los socios 
y los trabajadores de Cáritas. Para 
mí es una tranquilidad y un apoyo la 
magnífica labor que ya hace la familia 
de Cáritas. Yo solo espero animar y no 
entorpecer todo lo bueno que se hace.
¿Qué destacaría del anterior director, 
Francisco Sánchez Heras?
Su trabajo durante tantos años, el 
conocimiento de la institución y su 
experiencia de trabajo en la diócesis, 
que ha dejado huella. Y coincido con él 
en que la riqueza de Cáritas es la gran 
familia que la forma.

En estos primeros pasos ¿cuál es el 
principal objetivo? 
Prefiero hablar de horizontes. El 
primero es acercarme, escuchar y 
aprender de cada persona que forma 
parte de la familia de Cáritas. Y 
cada encuentro con personas y con 
la realidad que viven, lo hago con 
una pregunta de fondo que el padre 
Arrupe hizo a sus hermanos jesuitas 
al comenzar la Congregación General 
32, y yo me hago y rezo en muchas 
ocasiones: «Los problemas nos 
desbordan y no lo podemos todo. Pero 
lo poco que podemos, ¿lo hacemos 
todo?». 

José Miguel Santos Paradas es el nuevo director 
de Cáritas Diocesana de Málaga. Sucede en esta 
responsabilidad a Francisco José Sánchez Heras, 
que ha estado al frente más de trece años
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«La riqueza 
de Cáritas 
es la gran 
familia que la 
forma»

eNTReVIsTa

  VIDA EN LA DIÓCESIS

LECCION INAUGURAL CENTROS TEOLÓGICOS
El viernes 27 de septiembre tendrá lugar la 
apertura del curso académico 2024-2025 de los 

Centros Teológicos Diocesanos con la lección inaugural 
pronunciada por el rector del Seminario Diocesano, 
Juan Manuel Ortiz Palomo, que hablará sobre “La 
familia, esperanza de la sociedad y de la Iglesia. Apuntes 
de presente y de futuro sobre moral familiar”. El acto 
comenzará con la celebración de la Eucaristía, a las 
18.00 horas, en la iglesia de Santiago Apóstol, en calle 
Granada, para continuar, a las 19.15 horas, con el acto 
académico en el salón de actos del Centro de Estudios 
Teológicos San Pablo (Abadía de Santa Ana, 4). 

VIGILIA DE ORACIÓN MIGRACIONES
El próximo domingo, 29 de septiembre, la 
Iglesia nos invita a celebrar la Jornada Mundial 
del Migrante y del Refugiado. Con este motivo, 
la Delegación Diocesana de Migraciones 
convoca para el jueves anterior, 26 de 
septiembre, una vigilia de oración en la que los 
cristianos se unirán para pedir al Señor por esta 
sangrante realidad. La celebración tendrá lugar 
a las 20.00 horas en la parroquia malagueña de 
Cristo Rey (Avenida Santiago Ramón y Cajal, 3). 
Cuenta con parada cercana de las líneas 1, 2 y 
20 de la EMT.

Ana Medina @_anamedina_

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014059682/jose-miguel-santos-la-riqueza-de-caritas-es-la-gran-familia-que-la-forma/
https://www.diocesismalaga.es/pastoral-gitana/2014059507/la-familia-sera-el-hilo-conductor-de-la-apertura-del-curso-academico-de-los-centros-teologicos/
http://twitter.com/_anamedina_


En aquel tiempo, Jesús y sus discípulos atravesaron 
Galilea; no quería que nadie se enterase, porque iba 
instruyendo a sus discípulos. 

Les decía: «El Hijo del hombre va a ser entregado en 
manos de los hombres y lo matarán; y después de muerto, 
a los tres días resucitará». Pero no entendían lo que decía, 
y les daba miedo preguntarle. 

Llegaron a Cafarnaún, y una vez en casa, les preguntó: 
«¿De qué discutíais por el camino?». 
Ellos callaban, pues por el camino habían discutido 

quién era el más importante. 
Jesús se sentó, llamó a los Doce y les dijo: 
«Quien quiera ser el primero, que sea el último de todos 

y el servidor de todos». 
Y tomando un niño, lo puso en medio de ellos, lo abrazó 

y les dijo: 
«El que acoge a un niño como este en mi nombre, me 

acoge a mí; y el que me acoge a mí, no me acoge a mí, sino 
al que me ha enviado».

Domingo XXV del Tiempo Ordinario

Jesús instruía a sus discípulos y ellos 
no comprendían. En dos ocasiones 

san Marcos subraya esos silencios: el primero 
es consecuencia de la incomprensión del 
mensaje; el segundo es una hiriente paradoja; 
les habla de humillación y de muerte y 
se discute sobre el primer puesto. Es el 
silencio de la ambición, de la desconfianza 
y de la incomunicación. Los discípulos han 
reaccionado con dureza de corazón. No existe 
intimidad con Jesús, sienten miedo y el 
miedo produce desconfianza en sus palabras. 
La situación es dolorosa, mientras más 
avanzan con Jesús, menos le siguen; cuanto 
más escuchan, menos entienden; a mayor 
intimidad, mayor egoísmo.

También hoy cuesta acoger el anuncio de 
la Pasión, en particular cuando padecemos 
prejuicios, recelos o críticas infundadas. 
También hoy debemos estar preparados para 
subir a Jerusalén con todo su contenido de 
pasión, de muerte y de vida. Debemos hacerlo 
luchando contra nuestros silencios, pero 
abiertos a un diálogo sincero con el Padre, 
rechazando las ambiciones que habitan en 
nuestro corazón. En un mundo preñado de 
conflictos, mentiras, destrucción de la persona 
o afán de dominio, la Iglesia tiene que ofrecer 
una alternativa real de humanización en las 
relaciones. Para ello hemos de luchar por dar un 
testimonio veraz con nuestra entrega al Maestro 
y Señor, para «ser últimos y servidores».

Últimos y servidores

COMENTARIO EVANGELIO Mc 9, 30-37

JOSÉ M. FERRARY OJEDA
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

Salmo Responsorial: El Señor sostiene mi vida

La música y la partitura del salmo y la antífona del 
Aleluya, en: liturgia.diocesismalaga.es
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Visita a los niños de “Ministerio de calle” y “Servicio 
de Callan” en Papúa-Nueva Guinea (7-9-2024)

Ciertamente todos tenemos límites, hay 
cosas que sabemos hacer mejor y otras que 
en cambio nos cuestan o que no somos 
capaces de hacer nunca, sin embargo, esto 
no determina nuestra felicidad. Es más bien 

el amor que ponemos en todo lo que hacemos, damos 
o recibimos. Dar amor, siempre, acoger con los brazos 
abiertos el amor que recibimos de las personas que nos 
quieren. Esto es lo más importante de nuestra vida, en 
cualquier condición y para cualquier persona, incluso 
para el Papa, ¿lo sabían? Nuestra alegría no depende de 
nada más, nuestra alegría depende del amor.

EL PAPA DICE...

El secreto de ser feliz
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GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIO EN IDIOMAS Y LENGUA DE SIGNOS

EVANGELIUM
EVANGELIE

VÍDEO EN LENGUA DE 
SIGNOS ESPAÑOLA

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Quien quiera ser el primero, que sea el último de todos

CON OTRA MIRADA

https://liturgia.diocesismalaga.es
https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2024/september/documents/20240904-indonesia-autorita.html
https://www.diocesismalaga.es/buscador/2014056428/evangelio-en-idiomas-y-en-lengua-de-signos-domingo-xxx-del-tiempo-ordinario/
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Por Juan A. Sánchez López
Catedrático Historia del Arte UMA

CONOCe la CaTeDRal
Donativos 

online a beneficio 
de las obras 

de la Catedral

Por Alberto Palomo
Archivo Catedralicio

Un asunto 
místico

Bien se puede decir que la Catedral 
de Málaga es una gran pinacoteca, 

ya que, repartidas en sus capillas 
y dependencias, existen cerca de 

trescientas pinturas, sin contar todas 
las que hay depositadas en el anejo 
Obispado, donde en la posguerra se 
trasladaron una buena cantidad de 

cuadros que se encuentran en calidad 
de depósito, así como varias obras 

más repartidas en otros templos de 
la ciudad, como los Santos Mártires 
o la Trinidad. El valor de todas estas 
pinturas es desigual, ya que, junto a 
creaciones de maestros de primera 

fila como Alonso Cano, Ribera, 
Morales o Maíno, hay muchas de 
factura anónima y de diferentes 

calidades. Muchas de ellas que no 
sobresalen por su valor, sí tienen el 

interés de los temas que reproducen. 
Eso ocurre con un lienzo, colgado 

en las escaleras que conducen al 
museo catedralicio. De temática 

aparentemente ininteligible hace 
referencia a la espiritualidad de 

los frailes cartujos. De complicada 
lectura, baste saber que en la 

parte inferior del lienzo aparece 
representado el orbe, sobre el que 

se ve una puerta con tres gradas 
representando la fe, la esperanza 

y la caridad. Un fraile se dispone a 
cruzarla, dispuesto a ascender por los 

doce estratos concéntricos en cuyos 
márgenes aparecen planetas, astros 

y elementos. En la parte central, 
podemos contemplar a religiosos 

entregados a sus labores que, 
progresivamente, adoptan actitudes 

de arrebatos místicos hasta quedar 
difuminados en la parte superior 
cuando acceden a la presencia de 

Dios, simbolizada en el tetragrama, 
las letras hebreas reservadas para 

consignar el inefable nombre de Dios.
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¿Cómo es su relación con Dios?
Mi creador para mí es lo 

primero de todo, porque veo 
que es amor, misericordia, 
sabiduría, potencia. Es todo, y, en 
mayúscula, es mi Padre. Eso me 
lleva a pensar que ¡no puedo tener 
este padre yo, que soy tan poco! Y 
me da hasta vergüenza rezarle.
Esa fe le ha llevado a ayudar en 
parroquias como San Lázaro, 
La Victoria, San Miguel, y sirvió 
durante tres décadas en la Catedral 
proclamando la Palabra de Dios ante 
cuatro obispos. ¿Qué significaba 
para usted?
Era un auténtico servicio de 
evangelización. Leer la Palabra de 
Dios no es sólo leer. Es proclamar. 
Un día me paró una señora con 
una niña y me dijo: «Gracias por 
leer como lee, porque usted llega 
a lo hondo de uno». Me habría 
gustado aportar mi humilde 
grano de arena en una escuela de 
lectores, pero no pudo ser.
La poesía llegó a su vida de la mano 
de su padre, que le leía poemas de 
Machado, Salvador Rueda, Rubén 
Darío…
Lo oía y me extasiaba. Alguna 

vez hicimos un soneto juntos 
para un concurso, y aunque no 
nos lo premiaron, esa espina ya 
la llevaba yo clavada en mi vida. 
Mis primeros versos fueron a 
la Virgen María. Terminaban 
diciendo: “Virgen María, amiga, 
compañera,/refugio de mis 
penas, consuelo y alegría/Madre 
de mi Jesús y Madre mía/Te 
quiero tanto que si no existieras,/
mi amor y mi fervor te crearían”.
¿Qué le gustaría de su poesía?
Mi deseo es piropear al Señor, 
pero decirle la verdad. Si he 
tenido dudas, ha habido dudas 
en mis poemas. Si confianza, 
pues confianza. Lo que me 
gustaría es que sirvan a otros, 
que les ayude a rezar. Porque 
cuando leo los poemas que 
he escrito, lloro. Entonces 
comprendo que no he sido yo 
el que los ha escrito. ¿Qué ha 
pasado entonces? Pues que 
siempre rezo al Espíritu Santo 
antes de escribir. Le pido 
ayuda y le trato como si fuera 
mi mánager. Por eso le echo 
muchos piropos, porque sé que 
Él los ha escrito conmigo. 

Antonio Gala dijo de él que «sus poemas no 
se sostienen solos. El sentimiento los levanta y 
mantiene, como debe ser». Joaquín Fernández 
acaba de cumplir 100 años. Fue acólito y lector en 
la Catedral, y lo que no ha dejado de ser es poeta

JOAQUÍN FERNÁNDEZ
POETA, ACÓLITO Y LECTOR CENTENARIO

la ÚlTIMa

«Siento al 
Espíritu Santo 
como mi 
mánager»

Entrevista completa en diocesismalaga.es

Ana Medina @_anamedina_

MUY PERSONAL 
Un agradecimiento a Dios tras 
cumplir un siglo de vida. Con su 
permiso, voy a responder con este 
soneto que titulo Acta est fabula 
(“La función ha terminado”):

Por los años vividos del color de la rosa,
por la luz que le diste a mi oscura mañana,
por el cielo que veo al abrir mi ventana,
por la dicha que tengo en mi entrega 
amorosa.

Porque veo tus manos al mirar cada cosa,
por quitar de mi pecho la enojosa desgana,
por dejarme que beba en tu clara fontana
y por llenarme el alma de un amor que 
rebosa.

Por decirme quién eres para siempre 
encontrarte,
por darme tanta gente en quien puedo 
mirarte
y por dejar que sane mi piel de tanta herida.

Por saber que mi alma ha de volar ligera
y por estar conmigo en esta dulce espera,
quiero hacerte un regalo que me cueste la 
vida.
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